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本期嘉宾 ·高迪

独家专访 ·高迪手机里存了份申花赛程

海口踢一场能瘦五六斤

本报记者 丁梦婕

高迪在手机
里保存了两支球
队的赛程表，一
支是浙江队，另
一支就是申花，
因此大连成为高
迪额外关注的赛
区，遇到申花的
比赛时间和球队
训练有所冲突，
他也会第一时间
找出集锦观看。

在申花赢下
首回合德比后，
高迪给曹斌贝定发
去消息，祝贺他
的300场和两个
助攻。在他看
来，无论是曹斌贝
定的状态还是申
花的六轮不败，
都属情理之中。
但眼下，海港外
援逐渐归位，德
比更难了。不久
以后，能让球员
立马掉体重的海
口湿度又将成为
另一个挑战。

东方体育：海口赛区的争夺很激
烈，感更像“死亡之组”，你能感觉到这
种胶着吗？

高迪：现在的每一场比赛都不是可
以轻松拿下的。像全华班的大连人相
继逼平了河南嵩山龙门、长春亚泰还有
我们（浙江队）；广州城虽然目前一场未
胜，但他们和山东泰山的比赛也是一直
打到最后时刻，直到山东队换上费莱尼
后才赢下了比赛。我觉得在海口的这
六支球队，谁能付出百分之百的努力，
谁才有可能拿下比赛。

东方体育：其中浙江队从开局四轮
不胜到接连战胜广州城、山东泰山，这
波两连胜是否意味着球队已经打出了
真实水准？

高迪：如果单说上一场比赛的话，
的确是山东队主导了比赛，通过数据
也能很明显地看出。山东队共有25脚
射门，只是都没转化为进球。而我们
通过反击战术，凭五脚射门就取得了

两粒进球，所以我们是在很好
地贯彻战术的情况下
获胜的。同时运气也
很重要，我们门将还扑
出了一粒点球。但是
从我们前四场比赛来
看，基本上我们都是占
优势的一方，可能有一
些机会没有把握好，犯
了一些小的错误，导致
四轮不胜。我觉得比
赛当中，尤其是场

面很胶着的
情 况 下 ，
运 气 就

是很重要的一部分。
东方体育：浙江队在中甲打拼多年

后重返中超，最需要适应的是比赛节奏
吗？还有哪些方面最需要改进？

高迪：比赛节奏是一个方面，更多
的是自信，需要良好的心态。从第一场
比赛来说，我们上场的11个人当中第一
次经历中超比赛的就有六七个球员，这
对于他们是全新的开始。我们目前在
经验方面还有所欠缺，接下去的比赛中
要先处理好细节，然后通过每场比赛的
总结，慢慢将这些比赛经验积累起来，
会对我们越踢越好有所帮助的。

东方体育：俱乐部副总说球队赢下
山东的秘诀是“玩命”，在场上这种拼劲
是可以被大家看见的，那在场下，大家
是如何为之努力的？

高迪：踢山东的前一场比赛我们获
得了胜利，给我们带来很多信心。此前
成绩不好的时候，我们彼此之间也是互
相信任的，并没有为这样的成绩而气
馁，大家团结在一起，相互鼓励。相信
之后我们会用更好的发挥带给球迷更
多的胜利。

东方体育：赛后你们全队都去看台
致谢球迷了。上一次有这样的互动是
什么时候？

高迪：我们上一次感受到现场球迷
氛围就是年初在苏州，当时是冲超附加
赛第二场，我们最后以总比分1比0战
胜了青岛。那时就有不少浙江球迷驱
车到苏州给我们加油，那场比赛结束之
后，我们和球迷进行了互动。海口这次
有很多球迷赶过来也非常不容易。相
对来说，海口的这个球场比较小，在比
赛的过程中，球迷的呐喊声都是能被很
清楚地听到的。

东方体育：你之前有没有遇到过类
似海口的天气？如何才能克服这样的
比赛条件？

高迪：我记得2009年，我随队去印
尼和斯里维加亚踢了一场亚冠。那场
比赛带来的感觉和这边挺像的，都是湿
度很大的天气。其实在海口比赛时的
气温还是可以接受的，比如晚上七八点
的时候。相对来说带来困难的是湿度，
如果是气温比较高同时湿度又特别大
的天气下比赛就可能导致踢满全场的

球员直接掉五六斤的体重，所以
赛后必须及时地进行

恢复。

做替补更难，需更努力
东方体育：很多申花球迷都用“有

梦想”“最拼”“最努力”来形容你。这
些关键词是你在申花的这些年里想要
留下的印象吗？

高迪：也不是，我当初想好要留下
的，只不过在申花的那段时间，我一直
在努力地做最好的自己，把自己百分
之百甚至是百分之两百的能量奉献给
球队，这是我应该做的。

东方体育：你曾说，自己可能更适
合扮演配角。这种定位会给你带来落
差感吗？

高迪：在一个团队里面不可能每
个人都是主角，这可能也是每个人的
命运。就拿我这个位置的特殊性来
说，作为一名中国前锋，在中国的联赛
里本身的生存环境就挺难的。比如我
在山东的时候，球队里既有外援也有
国内最好的前锋李金羽、韩鹏；我去了
申花以后，我们有像队长莫雷诺这样
的强力外援，也有类似恩里克这种类
型的前锋，后来登巴巴来了，马丁斯来
了；再后来我去了江苏，又有R ·马和
特谢拉这种级别的外援；现在我在浙
江，前面又有大奎、埃沃洛，马修斯。
从能力上来说，我确实和他们差距挺
大的，这是不得不承认的。我能做到
的就是全力以赴地做好每一天的训
练，把自己身上有的正能量带给队友
们，通过这样的方式等待机会的到来，
为球队尽自己的全力。我从小就知
道，在足球这个项目里，只有团队好了
才有你个人的好，所以我不在乎你所
说的这种落差感。

东方体育：你所说的“配角”实际
上要比那些“主角”付出更多的努力？

高迪：始终在比赛节奏里的球员
就可以通过训练进行调整和恢复。对
于他们来说，训练中稍微恢复一下，再
投入到比赛当中就能很快地适应。但
是替补球员踢上一两场然后休个三四
场，是需要重新适应比赛节奏的。替
补球员更需要在平常的训练中对自己
的训练加量，比如力量、耐力等都需要
加强，这样才能在轮到你上场的时候，
帮助你拥有比较好的状态。

东方体育：所以这样的角色带来
了更多的孤独感吗？

高迪：那是肯定的。每个球员都
是想上场比赛的。但当你状态好的时
候也有可能不被教练认可或者看到，
但你也改变不了什么，所以就尽可能
地达到一个平衡点，找到自己最好状
态的同时，也找到自己心态平衡的
点。我感觉就是这样的过程造就了自
己内心的坚韧。

东方体育：有没有关注申花这段
时间以来的表现？

高迪：当然会关注。第一回合德
比结束以后，我还给定定（曹赟定）发
了消息，那场还是他在申花的300场
正式比赛，他有两个助攻，我就给他发
去祝贺了。很多人说他状态好，其实
他不是只有状态好，他就是现在全国
范围内能力最强的攻击性中场。现在
的中国球员里，我认为他从技术、能
力、进攻的侵略性等方面就是最强的。

东方体育：你提到过申花有备战
不充分、缺乏热身赛的问题，开赛后的
六轮不败超出了你的预期吗？

高迪：不能说超出预期，我觉得不
算意外，因为申花本来就具备这样的
能力。首先从申花目前的人员配置来
说，国内球员的能力是上乘的。其次
在这六场比赛中，我感觉吴指导把整
支球队捏合到一起，球队更像是一个
团队在战斗了，所以有了这么好的成
绩。

东方体育：下一场又是德比了。
海港第一回合没有赢球，而且当时人
员不整，再交手一定会给申花带来更
大的麻烦？

高迪：他们新到了一个外援，会大
大增加中前场的攻击力。保利尼奥如
果再踢的话，他们在进攻中就会有更
多的侵略性。我觉得这场比赛肯定不
会一边倒，会是“五五”开的局面。

东方体育：今年申花队里有很多

20岁出头的球员，除了朱辰杰之外，
汪海健、马镇都有稳定的出场率。你
注意到他们的表现吗？

高迪：申花的这些年轻人在同年
龄段当中都是最优秀的。朱辰杰就不
用说了，他刚刚进一线队的时候就已
经基本站稳了主力位置，而且人也特
别踏实，我相信每一个教练都喜欢用
小朱这样的球员。我认为他会成为申
花未来10年里的气质代表。汪海健
是一个充满灵性而且技术能力很强的
球员。去年一开始，汪海健还没有比
赛机会的时候，我还跟浙江队推荐他
呢！当时绿城缺U23球员，后来因为
种种原因，海健没去成，浙江队最后选
择了易县龙。海健从去年到今年，已
经进了四个球了，我也不感到意外，为
他高兴！这是他努力后应该得到的回
报。马镇去年的比赛我还看了，可能
作为年轻人，场上经常会有些失误。
但是今年的比赛看下来，他成长得很
快，相比去年进步很大。这些年轻人
都是申花的财富，也希望他们能够在
五年之内为申花带来一个联赛冠军。

东方体育：对于年轻球员，你有什
么忠告吗？

高迪：记得忍耐和等待，并且珍惜
每一天。如果空下来就去训练，哪怕
去不了场地，也要加强身体的训练，总
之不要浪费时间。足球运动员的运动
生涯真的很短暂，如果不珍惜当下，可
能一转眼就变成老将了。

我曾向浙江推荐汪海健


